المحاضرة السادسة
إعراب المعتل من الأسماء

سبق أن ذكرنا أن علامات الإعراب ثلاثة هي : ( ا ـ و ـ ي ) .
    وهنا نتحدث عن الأسماء التي آخرها أحد هذه الأحرف الثلاثة والتي تسمى : (الأسماء المعتلة ) أي : الأسماء التي آخرها حرف علة .
    وتقسم هذه الأسماء من حيث آخر حرف فيها إلى :
   أ ـ الاسم المقصور:
         وهو كل اسم معرب آخره ألف لازمة قبلها فتحة ، نحو :
       مصطفَىْ ـ نُهَىْ ـ عصَاْ ـ رحَىْ ـ هدىْ ـ حمىْ ـ رضاْ 
     وهذه الأسماء معربة ولكن لا تظهر الحركات على آخرها بل تقدر تقديرًا لتعذر نطق الحركات الثلاث ( الضمة والفتحة والكسرة ) عليها .
هذا مصطفى ـ رأيتُ مصطفى ـ  مررتُ بمصطفى
          هذه عصا ـ  رأيتُ عصا   ـ  ضربتُ بعصا 
          هذه هدى  ـ  رأيتُ هدى   ـ  مررتُ بهدى 
   ب ـ الاسم المنقوص :
               وهو كل اسم معرب آخره ياء لازمة قبلها كسرة نحو :
   المرتقِي ـ القاضِي ـ الداعِي ـ النادِي ـ الهادِي ـ العالِي ـ المستعلِي
   وهذا النوع من الأسماء تقدر فيه الضمة والكسرة على الياء وظهر
   فيه الفتحة على الياء ، نحو :
             هذا القاضِيْ ـ رأيتُ القاضِيَ ـ مررتُ بالقاضِيْ 
* ثم إن من خصائص هذا الاسم إذا حذفت منه الألف واللام فإنه
     تحذف منه الياء في حالتي الرفع والجر وتثبت في حالة النصب ،
      نحو :
             هذا قاضٍ ـ رأيتُ قاضيًا ـ مررتُ بقاضٍ
             هذا نادٍ    ـ رأيتُ ناديًا  ـ مررتُ بنادٍ

   ج ـ ما كان آخره واو لازمة قبلها ضمة ، نحو :
        سمندُو ـ قمندُو ـ أرسطُو ـ خوفُو ـ سنفرُو ـ طوكيُو ـ كنغُو
      فهذا النوع لا تعرفه اللغة العربية الأصيلة ولم يسمع عن العرب 
      إلا في بضع كلمات نقلوها عن غيرهم من الأمم ؛ لذلك لم يضعوا 
      لها اسما محددًا وجعلوا حركات الإعراب الثلاثة تقدر على الواو
      فيها .
تطبيق :
       س1 : أعرب ما يأتي إعرابا مفصلاً :
           ـ هذا مصطفى :
             هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ .
          مصطفى : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على
                     الألف منع من ظهورها التعذر .
         ـ رأيتُ مصطفى :
          رأيْتُ : فعل وفاعل
           ـ مررتُ بمصطفى :
             مررتُ : فعل وفاعل .
            بمصطفى : الباء حرف جر .
             مصطفى : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على
                          الألف منع من ظهورها التعذر .

س2 : أعرب ما تحته خط إعرابًا مفصلاً :
                        1ـ  هذا راضٍ عن عملِهِ 
                        2ـ  رأيْتُ راضيًا عن عمله 
                        3ـ  مررتُ براضٍ عن عمله
       1ـ راضٍ : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء
                    المحذوفة ؛ لأنه اسم منقوص .
      2 ـ راضيًا : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
      3 ـ براضٍ : الباء حرف جر .
            راضٍ : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء
                     المحذوفة ؛ لأنه اسم منقوص .   
س3 : استخرج من النصوص الآتية الأسماء المنقوصة والأسماء 
          المقصورة مع بيان العلامة الإعرابية لكل منها :
        قال تعالى : ( إنَّ الهدى هدى اللّهِ ) .
            //     : ( وقال للذي ظنَّ أنَّهُ ناجٍ منهما ) .
            //     : ( يا قومَنا أجيبوا داعيَ اللَّهِ ) .
           //     : ( ومنْ يضللِ اللهُ فما له من هادٍ ) .
       وقال الشاعر :
     ـ وما أدري أغيرهم تناءٍ     وطولُ الدهر أم مالٌ أصابوا ؟
     ـ يا ابنَ الكرامِ ألا تدنو فتبصرَمَا   قد حدَّثوك فما راءٍ كمنْ سمعا 
  الحل :
 الاسم المنقوص  الاسم المقصور    الحركة الإعرابية   السبب  
        ــــــ             الهدى         الفتحة المقدرة    لأنه اسم (إنَّ)
        ــــــ             هدى          الضمة المقدرة    //  خبر   //
       ناجٍ               ـــــ           الضمة المقدرة    //   //     // 
       داعيَ             ـــــ               الفتحة         لأنه مفعول به 
      هادٍ               ـــــ           الكسرة المقدرة    لأنه اسم مجرور
      تناءٍ              ــــــ           الضمة المقدرة    لأنه فاعل 
      راءٍ              ــــــ           الضمة المقدرة    لأنه مبتدأ  





المحاضرة السابعة
إعراب الفعل المضارع المعتل الآخر 

تنقسم الأفعال المضارعة من حيث الاعتلال والصحة على قسمين :
   أ ـ صحيح : وهو ما لم يكن آخره حرف علة ، نحو :
                 يعلم ـ ينصر ـ يذهب ـ يركب ........
  ب ـ المعتل : وهو ما كان آخره حرف علة (ا ـ و ـ ي ) وبالتالي فهو
                 يقسم على ثلاثة أقسام :
   1 ـ ما كان آخره ألف قبلها فتحة ، نحو :
                 يخشَى ـ ينهَى ـ يرضَى ـ يرقَى ـ يلقَى ........
          ـ حالة الرفع :
                       تقدر الضمة على آخره (الألف) للتعذر ، نحو :
             زيدٌ يخشى ربه ـ المؤمنُ يرضى بقضاء اللهِ
            يخشى : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة
ـ حالة النصب :
                   كذلك تقدر الفتحة  على آخره (الألف) للتعذر ، نحو :
             زيدٌ لن يخشى الظلمَ ـ زيدٌ لن يرضى بالأذى
          لن : حرف ناصب .
      يخشى : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة 
               على الألف منع من ظهورها التعذر .
    ـ حالة الجزم :
                    يحذف حرف العلة علامة على الجزم وتبقى الفتحة
                    دليلاً عليها  ، نحو :
               زيدٌ لم يخشَ الأعداءَ ـ زيدٌ لم يرضَ بالباطلِ
            لم : حرف جازم .
         يخشَ : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة
    2 ـ ما كان آخره واوًا قبلها ضمة ، نحو :
           يدعُو ـ يسمُو ـ يبدُو ـ يصفُو ـ يرنُو ......
      ـ حالة الرفع :
                    تقدر الضمة على الواو للثقل ، نحو :
            يسمُوْ العالمُ بأخلاقه ـ يرنُوْ الصالحُ إلى فعلِ الخيرِ
        يسمُوْ : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على
                الواو منع من ظهورها الثقل .
     ـ حالة النصب :
                      تظهر الفتحة على آخر الفعل ، نحو :
         لن يصفُوَ الماءُ إلا بالتنقيةِ ـ لن يبدوَ القمرُ إلا في الليلِ 
      يصفُوَ : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة .
ـ حالة الجزم :
                    تحذف الواو علامة للجزم وتبقى الضمة علامة على
                    الواو المحذوفة ، نحو :
                    لم يبدُ زيدُ مرتاحًا ـ لم يصفُ زيدُ من الشرِّ
         لم : حرف جازم .
        يبدُ : فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف حرف العلة
              من آخره .   
3 ـ ما كان آخره ياءٌ قبلها كسرة ، نحو :
              يرمِيْ ـ يمشِيْ ـ يبنِيْ ـ يُغْضِيْ.......
       ـ حالة الرفع :
                      تقدر الضمة على الياء للثقل ، نحو :
               زيدٌ يمشِيْ الهوينا ـ زيدٌ يبني بيته بيده
         يمشِيْ : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة
                  على الياء منع من ظهورها الثقل  .
      ـ حالة النصب :
                       وتظهر الفتحة على الياء ، نحو :
               زيدٌ لن يرميَ الأوساخَ في الطريق
       يرميَ : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة .    
ـ حالة الجزم :  
                    تحذف الياء علامة على الجزم وتبقى الكسرة دليلاً 
                    عليها ، نحو : 
               لم يبنِ المجدَ إلا العصاميون ـ لم يمشِ زيدٌ إلى الباطلِ   
           يبنِ : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة 
                 من آخره .
      تطبيق : 
    س1 ـ ميز الأفعال التي تحتها خط المضارعة المعتلة الآخر
            والصحيحة فيما يأتي ثم بين علامة إعرابها  :
         ـ قال تعالى : 
                        (وَهِيَ تَجْرِي بِهِمْ فِي مَوْجٍ كَالْجِبَالِ) هود/42 .
                        (وَمَا أُغْنِيْ عَنكُم مِّنَ اللّهِ) يوسف/67.
                        ( وَلَمْ يُبْدِهَا لَهُمْ ) يوسف /77 .
                        (َلَنْ أَبْرَحَ الأَرْضَ) يوسف/80 .
                        (مَن يَتَّقِ وَيِصْبِرْ فَإِنَّ اللّهَ) يوسف/90 .
وقال الشاعر :    
    ـ وما أَدْرِيْ أغيَّرهم تناءٍ    وطولُ الدهرِ أم مالٌ أصابوا ؟
    ـ متى تأتِهِ تعشو إلى ضوءِ نارِهِ   تجدْ خيرَ نارٍ عندها خيرُ موقدِ
    ـ فمن يلقَ خيرًا يحمدِ الناسُ أمرَهُ ومن يغوِ لا يعدمْ على الغيِّ لائماْ
   الحل :
    الفعل المضارع           نوعه                 علامة الإعراب  
    1ـ تجريْ             معتل الآخر بالياء        الضمة المقدرة .  
    2ـ أُغْنِيْ                      //                           //    
    3 ـ لم يُبْدِها          مضارع مجزوم بلم       حذف حرف العلة.
    4 ـ لن أَبْرَحَ         مضارع منصوب بلن     الفتحة الظاهرة .
    5 ـ منْ يتَّقِ          مضارع مجزوم بمَنْ     حذف حرف العلة . 
6 ـ يَصْبِرْ                 صحيح الآخر      السكون لأنه معطوف. 
    7 ـ أَدْرِيْ                معتل الآخر          الضمة المقدرة .
    8 ـ تأْتِهِ                  معتل الآخر بالياء   مجزوم بـ (متى) 
                                                     وعلامة جزمه حذف
                                                     حرف العلة . 
   9 ـ تعشُوْ                معتل الآخر بالواو   الضمة المقدرة .  
 10 ـ تجدْ                  صحيح الآخر        جواب شرط مجزوم .
 11 ـ منْ يلقَ              معتل الآخر بالألف   مجزوم وعلامة الجزم
                                                      حذف حرف العلة لأنه
                                                      فعل الشرط .
 12 ـ يحمدِ                   صحيح الآخر     جواب الشرط مجزوم 
                                                     وحرك بالكسر تخلصًا
                                                      من التقاء الساكنين .
  13 ـ ومنْ يغوِ          معتل الآخر بالياء      حذف حرف العلة لأنه
                                                      فعل الشرط .
 14 ـ يعدَمْ                  صحيح الآخر        السكون لأنه جواب
                                                      الشرط .


المحاضرة الثامنة
( الموضوعات الصرفية )
تعريف الصرف لغة واصطلاحًا
            ما يدخل وما لا يدخل من أقسام الكلام في علم الصرف
الميزان الصرفي
           تعريف الصرف أو (التصريف) لغةً واصطلاحًا 
    الصرف لغةً : هو التحويل والتغيير والتبديل .
                   قال جل ثناؤه على هذا المعنى :
     (وَتَصْرِيفِ الرِّيَاحِ وَالسَّحَابِ الْمُسَخِّرِ بَيْنَ السَّمَاء وَالأَرْضِ)
                             البقرة / 64
     أي : تحويلها وتقليبها وتغييرها من جهة إلى أخرى . 
    الصرف اصطلاحًا :
             هو علمٌ بأصول يعرف بها أحوالُ أبنيةِ الكلمةِ التي هي
              ليست بإعراب ولا بناء .
     ما يدخل وما لا يدخل في علم الصرف من أقسام الكلام . 
    من المعروف أن الكلام ينقسم على ثلاثة أقسام :
   أ ـ الأسماء: وهي بدورها تنقسم على قسمين :
            الأول : معرب نحو : ( زيدٌ ـ هيفاءُ ـ كليةٌ ـ نهرٌ ـ حصانٌ
                     ... الخ). وهذه كلها تدخل في علم الصرف .
            الثاني : مبني ، نحو : ( هؤلاءِ ـ متى ـ أين ـ حيثما ...الخ).
                     وهذه كلها لا تدخل في علم الصرف ؛ لأنها تأتي
                     على حالة واحدة والتصريف يأتي على أحوال 
                     متغيرة . 
ب ـ الأفعال: وهي أيضًا تنقسم على قسمين :
                  الأول : المشتق ، نحو : ( كتب ـ يذهبُ ـ ينامُ ـ اقرأ ـ 
                        يركضُ ...الخ). وهذا كله يدخل في علم الصرف.
                  الثاني : الجامد ، نحو : ( عسى ـ بئس ـ نعم ـ ليس ـ 
                           اخلولق ...الخ). فهذا لا يدخل في علم الصرف
     ج ـ الحروف : نحو : ( في ـ مِنْ ـ إلى ـ يا ـ هل ـ أ...الخ). وهذه 
                            كلها مبنية فلا تدخل في علم الصرف .
    * نستنتج : أن الذي يدخل في علم الصرف من أقسام الكلام :
               أ ـ الأسماء المعربة نحو: (زيد ـ خالد....الخ) .
              ب ـ الأفعال المتصرفة نحو : ( كتب ـ جلس...الخ). 
* أول من وضع هذا العلم :
      يروى أن معاذًا الهراء الكوفي (138هـ) هو أول من وضع هذا 
      العلم  كما يروى أن سيدنا الإمام عليًّا ـ كرم الله وجهه ـ هو أول 
      من وضع هذا العلم .
   * ما ثمرتُهُ (فائدته)؟
             صون اللسان عن الخطأ في المفردات ومراعاة قانون اللغة
             في الكتابة .
   * من أين استمدادُه ؟
             من كلام الله ـ سبحانه ـ وكلام رسوله الكريم ـ صلى الله 
            عليه وسلم ـ وكلام العرب شعر ونثر . 
الميزان الصرفي
   1ـ عندما كان أكثر كلمات اللغة العربية ثلاثيًّا اعتبر علماء الصرف
      أن أصول الكلمات ثلاثة أحرف وقابلوها عند الوزن بالفاء والعين 
      واللام ( ف ـ ع ـ ل ) فيقولون في وزن :
       ضَرَبَ ـ شَرِبَ ـ شَرُفَ ـ قـَمَرٌ ـ حـِمْلٌ ـ قـُفـْلٌ ـ عـِنَبٌ ......
        فَعَلَ      فَعِلَ    فَعُلَ     فَعَلٌ    فِعْلٌ    فُعْلٌ    فِعَلٌ  ......
        وهلم جرًّا .
      ـ ويسمون الحرف الأول : فاء الكلمة .
      ـ ويسمون الحرف الثاني : عين الكلمة .
      ـ ويسمون الحرف الثالث : لام الكلمة .
ـ إذا زادت الكلمة على ثلاثة أحرف :
      أ ـ  فإذا كانت الزيادة ناشئة من أصل وضع الكلمة على أربعة 
           أحرف زدت في الميزان لامًا واحدة نحو :
           جَعْـفـَرُ ـ دِرْهَـمٌ ـ بُرْثُـنٌ ـ هِـزَبْـرٌ .....
            فَعْلـَلُ ـ فِعْلـَلٌ   ـ فُعْلـُلٌ   ـ فِعَلـْلٌ (فِعَلٌّ) ......
    قاعدة صرفية :
       إذا التقى حرفان متماثلان وكان الأول منهما ساكنًا يدغم الأول
       في الثاني .
 

المحاضرة التاسعة
تكملة الميزان الصرفي 

ب ـ وإن كانت الزيادة ناشئة من أصل وضع الكلمة على خمسة 
          أحرف زدت في الميزان الصرفي لامين نحو : 
 
          سـَفَرْجـَلٌ ـ جـَحـْمـَرِشٌ (المرأة العجوز) ـ قـُذَعْـمِلٌ (القصير الضخم من الإبل  ) 
          فـَـعـَلـْلـَلٌ   فـَعـْـلـَلـِلٌ                فـُـعَـلْـلـِلٌ 
           فُعَلَّلٌ                                 فُعَلِّلٌ
      بتطبيق القاعدة السابقة .
جـ ـ وإن كانت الزيادة ناشئة من تكرير حرف من أصول الكلمة
         كررت ما يقابله في الميزان نحو :
                 قـَـدَّمَ ـ قـَـتَّلَ ـ كـَرَّمَ ....
                 فَعَّلَ    فَعَّلَ   فَعَّلَ ....
            كـَفْــكَفَ ـ زَلـْـزَلَ ـ جـَلْـبَبَ ـ سـَلْسَلَ .....ويقال عنه مضعف العين    
            فَعْلَلَ       فَعْلَلَ      فَعْلَلَ     فَعْلَلَ      
  
 د ـ وإذا كانت الزيادة ناشئة من زيادة حرف أو أكثر من حروف
       (س ـ أ ـ ل ـ ت ـ م ـ و ـ ن ـ ي ـ ه ـ ا ) (سألتمونيها) العشرة
       التي تسمى : ( حروف الزيادة ) . قابلت الأصل بالأصل وعبرت
       عن الزائد بلفظه نحو :
       قـَاْئِـمٌ ـ تـَـقـَـدَّمَ ـ اسـْتـَـخْـرَجَ ـ مــُسْتـَـخْـرِجٌ ـ مـُـجـْتـَـهِدٌ ....
       فَاْعِلٌ   تَفَعَّلَ     اسْتَفْعَلَ       مُسْتَفْعِلٌ        مُفْتَعِلٌ ......            
هـ ـ وإذا حصل حذف في الموزون حذف ما يقابله في الميزان نحو:
       يـَـدٌ  أصلها : يــَدَيٌ . ووزن : يــَدَيٌ . إذاً وزن : يــَدٌ
                                         فَعَلٌ                 فَعٌ
 
      دَمٌ  أصلها : دَمَـوٌ . ووزن : دَمــَوٌ . إذاً وزن : دَمٌ
                                      فَعَلٌ                فَعٌ
  قـَـاْلَ   أصلها : قــَوَلَ . ووزن : قــَوَلَ . إذاً وزن   قــَاْلَ
                                          فَعَلَ                فَعَلَ 
       وَعــَدَ     يــَعــِدُ       عــِدَةً
        فَعَلَ       يَعِلُ         عِلــَةً
       قــَاْضِيْ       جاء قــَاْضٍ
       فَاْعِلٌ          فَعَلَ فَاْعٍ 
تطبيق :
     زن الكلمات الآتية مع ضبط الميزان بالشكل : 
       كَتَبَ ـ دَحْرَجَ ـ جَمُدَ ـ فَاْرِسٌ ـ مُهَنْدِسٌ ـ اسْتَكْبَرَ ـ زَعْزَعَ
        فَعَلَ   فَعْلَلَ     فَعُلَ  فَاْعِلٌ    مُفَعْلِلٌ    اسْتَفْعَلَ   فَعْلَلَ 
       نَاْلَ ـ جَاْلَ ـ هَرَبَ ـ زَهْرَةٌ ـ مُسْتَشْفَى ـ كَوْكَبٌ
       فَعَلَ  فَعَلَ    فَعَلَ    فَعْلَةٌ    مُسْتَفْعَلٌ    فَعْلَلٌ      
     
المحاضرة العشرة
الفعل الصحيح والفعل المعتل

من المعروف أن حروف العلة في العربية هي : (ا ـ و ـ ي) وهي تأتي على حالين في العربية :
   الأولى : تسمى حروف مدٍّ :
                  وذلك إذا سكنت وسبقت بحركات من جنسها ، نحو :
                           قــَاْلَ ـ يــَقُوْلُ ـ قـِيْلَ
   الثانية : تسمى حروف لين :
                  وذلك إذا سكنت وانفتح ما قبلها ، نحو :
                         قــَاْلَ ـ سـَيْفٌ ـ ثـَوْبٌ
  * فعلى ذلك لا تنفك الألف عن كونها حرف : علة ، أو مدٍّ ، أو لينٍ ؛ 
    لسكونها وفتح ما قبلها دائمًا بخلاف أختيها .
  ومن هنا تنقسم الأفعال إلى قسمين :
   أ ـ الصحيح :
                وهو ما خلت أصوله من أحرف العلة (اـ وـ ي) ، نحو:
                        كَتَبَ ـ نـَصَرَ ـ جَلَسَ ......
    * أقسام الصحيح :
          1 ـ السالم : وهو ما سلمت أصوله من أحرف العلة والهمزة  
                        والتضعيف ، نحو :
                           ضَرَبَ ـ جَلَسَ ـ قَعَدَ ـ نَصَرَ .....
                  فعلى هذا يكون كلُّ سالمٍ صحيحًا ولا عكس .
2 ـ المضعف : وينقسم على قسمين ك 
                 الأول : مضعف الثلاثي ومزيده :
                      وهو ما كانت عينه ولامه من جنس واحد ، نحو :
                         فــَرَّ ـ مــَدَّ ـ امْـتَـدَّ ـ اسـْـتَمَدَّ
                الثاني : مضعف الرباعي :
                      وهو ما كانت فاؤه ولامه الأولى من جنس ، وعينه
                      ولامه الثانية من جنس ، نحو :
                       زَلْزَلَ ـ عــَسْـعَسَ ـ قـَـلْـقَـلَ ـ كـَـفْـكَـفَ ...
    3 ـ المهموز : وهو ما كان أحد أصوله همزةً ، نحو :
                             أَخَـذَ ـ سَـأَلَ ـ قـَرَأَ               
                             
ب ـ المعتل : وينقسم بدوره على أربعة أقسام :
        1 ـ المثال : وهو ما اعتلت فاؤُه ، نحو :
                        وَعـَدَ ـ يـَسـَرَ ـ يـَبـِسَ ـ وَفَدَ ....
       2 ـ الأجوف : وهو ما اعتلت عينه ، نحو :
                         قـَاْلَ ـ نـَاْلَ ـ بـَاْعَ ..............
       3 ـ الناقص : وهو ما اعتلت لامه ، نحو :
                        غـَزَا ـ رَمـَى ـ هـَدَى ...........
      4 ـ اللفيف : وهو قسمان :
            الأول : لفيف مفروق ، نحو : وَفـَى ـ وَقـَى ....
            الثاني : لفيف مقرون ، نحو : طـَوَى ـ رَوَى ....  
تطبيق :
      بين نوع الأفعال التي تحتها خط فيما يأتي من الأمثلة من حيث الصحة والاعتلال مبينًا الأسماء الخاصة لكل قسم من النوعين :
       ـ قال تعالى : 
                      (وَعَدَ الله الْمُنَافِقِينَ وَالْمُنَافِقَاتِ وَالْكُفَّارَ نَارَ جَهَنَّمَ)
                      (أَنزَلَ مِنَ السَّمَاء مَاء فَسَالَتْ أَوْدِيَةٌ بِقَدَرِهَا )
                      (وَأَمَّا مَنْ خَافَ مَقَامَ رَبِّهِ وَنَهَى النَّفْسَ عَنِ الْهَوَى)
                      (َإِبْرَاهِيمَ الَّذِي وَفَّى) .
                      (وَاللَّيْلِ إِذَا عَسْعَسَ) .
                      (
                      وقال الشاعر :
     ـ نـدمَ البـغاة ولات ساعـة مـندم     والبغي مرتـع مبتغـيه وخيـــم
     ـ مروا عجالى فقالوا كيف سيدكم   فقال من سألوا أمسى لمجهودا 
     ـ ردَّ الخليــطُ الجمالَ فانصرفـوا    مـاذا علـيـهم لـو أنهم وقــفـوا
          

الحل :
    الفعل الصحيح     الفعل المعتل    اسمه الخاص    علامة إعرابه   
         ندم                 ـــ               سالم             الفتحة
         ــــ                وعدَ              مثال            الفتحة
        أنزلَ               ــــ               مهموز          الفتحة 
         ــــ               خافَ             أجوف           الفتحة
         ــــ               وفَّى              لفيف مفروق   الفتحة المقدرة
       عسعس            ــــ           مضعف الرباعي   الفتحة
       مرُّوا               ــــ           مضعف الثلاثي    الضمة
       ردَّ                  ـــ                //       //      الضمة 

الصفحة 1

